

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

## PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias escepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará lossábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 rea e vellon mensuales en esta isla, y 12 para de ella franco de porte.

MAÑANA.—Santos Cosme y Damián mártires.

EL SOL..... Sale..... á las 6 y 5 minutos.  
Pónese... á las 5 y 55 minutos.

### Noticias estrangeras.

#### HUNGRIA.

Dice la Gaceta de Spenser que los rusos trataban á los húngaros con mucha benignidad; lo cual prueba que debieron mediar negociaciones antes de la sumision de Georgey. Los austriacos por el contrario tratan á los vencidos con el mayor rigor.

#### ITALIA.

Los periódicos de Roma que recibimos ayer no trajeron ninguna noticia importante. La ciudad seguía tranquila el 4, merced á los esfuerzos que hace el general Rostolan y el prefecto de policia Rouzeau. Los cafés empezaban á verse concurridos y en ellos se notaba mucha animacion. El de Bospoli, centro en otro tiempo de la fraccion politica mas avanzada y que desde la entrada de los franceses se hallaba desierto, vuelve de nuevo á ser el punto donde circulan noticias, se leen los periódicos demócratas de Francia y de Italia, se dramatizan los actos de la comision y se propagan los denuestos mas exagerados contra el sistema clerical. Un diario de Bolonia se muestra altamente enojado contra el prefecto de Roma porque permite semejantes reuniones, bien es verdad, que segun dicho periódico, los mas fogosos oradores son los oficiales franceses que se complacen en enseñar los centenares de caricaturas que reciben de Paris.

El Statuto de Florencia anuncia, que el general Rostolan habia recibido aviso de que se preparaba una manifestacion contra los tres cardenales, habiéndose alborotado los ánimos con motivo de la carta de Luis Napoleon. En su consecuencia el general ha dado públicamente la órden de dispensar toda reunion que bajo cualquier pretexto se formase, y de no permitir ninguna manifestacion ni contravencion á las órdenes dictadas con anterioridad por la autoridad francesa.

El prefecto de policia, coronel Rouzeau, ha prohibido la permanencia en Roma á todo militar que haya formado parte de los cuerpos disueltos, y no esté domiciliado en la capital. Tambien se le ha mandado renovar todas las licencias de permanencia. El periódico anteriormente citado confirma los altercados que mediaron entre el general Rostolan y la comision de cardenales, con motivo de la visita que aquel hizo á esta despues de encargarse del mando de las tropas. El mismo periódico añade que el general les habia dicho que harian muy bien en marcharse.

El palacio del Quirinal, abandonado desde que Pio IX se marchó, ha recibido nuevamente una guardia de alabarderos suizos. Esto habia hecho circular la voz de que el Papa iba á regresar, pero nadie prestaba crédito á semejante noticia. El estado de la Hacienda en Roma es de los mas desesperados.

Dice un periódico de la capital de los Estados Romanos lo siguiente:

«Podemos decir con la misma seguridad, que el general Rostolan ha recibido de Paris órden formal de no permitir en tanto que las tropas francesas se hallen en Roma, que se cometa en dicha ciudad ningun acto que esté en oposicion

con las intenciones expresadas en la carta del presidente de la Republica. (Nación.)

#### ROMA 2 de setiembre.

Como ya sabeis, el Santo Padre marcha de Gaeta á Nápoles. Lo que probablemente no sabreis es, que la carta del presidente Bonaparte ha levantado una tempestad horrosa, y que se han aumentado las dificultades de un modo increíble. La diplomacia francesa se queja de falta de cumplimiento de ciertas promesas, y nuestra corte de que se la trata con desprecio y afectando autoridad. No es fácil preveer cual será el término que esto tenga, pero yo creo que la Francia no cede. De esta nueva compilacion resultará lo que de las pasadas, que el pais será quien sufra los daños y los gastos que esto trae.

¿Queréis una prueba que aclara á mi modo de ver mucho? Pues recordad que Oudinot disolvió la G. N. declarando al mismo tiempo que sería reorganizada. Lo cual no cumplió, desmintiendo los hechos sus palabras: pero hay mas. La comision de gobierno ha mandado cesen 175 empleados de la G. N. Hay que tener en cuenta que la G. N. no se estableció al tiempo de promulgarse el Statuto sino ocho meses antes; que no se ha promulgado ninguna ley suprimiéndola, y se verá que fin se llevan en quitar el pan á 175 personas de las cuales dos terceras partes tienen familia. Figuraos cual será el descontento. Se dice que estos pobres presentarán una esposicion al general Rostolan.

Los tres eminentísimos han nombrado prolegados de las provincias donde residen los actuales comisarios extraordinarios á los mismos cinco comisarios prelados. De este modo se quitan los cinco únicos delegados seculares, y así se da un paso mas adelante en el camino de la restauracion puramente clerical. (Reforma.)

#### (Del Observador del dia 18.)

La Opinion pública de Paris se expresa en los términos siguientes hablando de la cuestion romana:

«La correspondencia que tenemos á la vista, apreciando esta situacion violenta, nos pinta como inminentes nuevas y grandes complicaciones. Se teme que la parte bulliciosa de la poblacion, cerciorada de que el Papa se niega á tomar nuevamente las riendas del gobierno bajo la influencia de los franceses, haga otra vez la tentativa de proclamar la republica.

«Un gobierno intermedio (moderado) parece muy difícil, si no es imposible de establecer, y sin embargo, ¿qué hará la Francia en definitiva si el Papa no consiente en las condiciones que ella pone para su restablecimiento?

«Esta pregunta, que se hace á nuestro ejército y sus dignos gefes al mismo tiempo que á la poblacion romana, es la misma que ocupa en este momento con justo motivo todos los espíritus de Paris»

—Deciase en Paris que al general Changarnier iba á conferírsele el mando de un segundo ejército de los Alpes, que parece se piensa en formar.

—La Opinion pública arriba mencionada dice ademas lo que sigue con fecha 9 del actual:

«Ayer y esta mañana se ha notado un gran movimiento en los hoteles de los embajadores y encar-

gados de negocios de las potencias estrangeras. Han salido de ellos correos extraordinarios á los respectivos gobiernos para saber que actitud deben tomar con respecto á Francia despues de una carta, como la que ha escrito el presidente de la republica. El encargado de negocios de una de las cortes del Norte la consideraba en una reunion que tuvo lugar en su alojamiento, como un *casus belli*.

«Hoy corre la voz de que las oficinas del ministerio de la Guerra debian ocuparse de trabajos relativos á la recomposicion del ejército de los Alpes. Si la carta del presidente debe ser seguida de algun resaltado, no cabe duda que la posicion de las tropas francesas en Roma merece toda la atencion de los estrategistas del ministerio.»

### ESPAÑA.

#### MADRID 14 de setiembre.

Siempre que sucede en España que las cosas de mayor importancia para el interes y decoro del pais se han de hacer á medias y de manera que no produzcan los resultados que fueran de desear. Decimos esto teniendo á la vista el contenido de la carta que ayer recibimos de nuestro apreciable corresponsal de Melilla en la que se nos da cuenta de la llegada de las tropas que el gobierno ha mandado para que refuerzen la escasa guarnicion de aquella plaza, tropas que por sus circunstancias especiales y por ser compuestas de quintos, que en su mayor parte no han disparado aun el fusil, de poco servirán por ahora para hacer salidas y escarmentar como deben á los andaces moros fronterizos.

Si la Guarnicion de Melilla ha de estar condenada á contestar desde los fuertes á las descargas de las tenaces kabilas de aquel pais, maldita la cosa que habremos adelantado, antes bien, las armas españolas perderán mas y mas su prestigio; cuando vean los moros que apesar de los refuerzos que se mandan de la Península no se atreven á hacer ninguna salida de nuestros soldados; porque claro es, que el general gobernador de la plaza no se determinará á tanto, cuando contando con la calidad de su gente medite en las consecuencias y en la responsabilidad en que incurriría caso de ser batido.

La plaza de Melilla segun nuestro corresponsal necesita la constante cooperacion de vapores de guerra y cuatro batallones que operen independientes de la guarnicion; con estas fuerzas, que á la verdad no son escasas, se conseguiria inspirar terror á los moros agresores, tener en alarma sus comarcas y proporcionar á nuestra plaza la quietud y el reposo que tanto ha menester.

No es de ahora—esta es la verdad—el aislamiento casi continuo en que se hallan nuestras posesiones de Africa, pues pasan dias y semanas sin ver un buque de guerra, y aun sin poder remitir al gobierno comunicaciones importantes, y por lo mismo fuera de desear que á disposicion del capitán general de nuestras posesiones de Africa se pasieran dos vapores que no hicieran otro servicio que recorrer nuestros puertos en aquel litoral y traer á la Península la correspondencia pública. Esto mismo hacen los franceses, aunque en escala mayor, pues no faltan nunca buques de guerra entre Oran y Argel y entre esta plaza y Bona, que llevan la

correspondencia, vigilan la costa y están siempre prontos para cualquier evento. Si los vapores del Estado se encuentran de servicio, ya en Italia, ya recorriendo nuestras costas en persecucion del contrabando, pudieran habilitarse el *Peninsular*, el *Andaluz*, y el *Mazzepa*, que aunque pequeños, serian muy convenientes para llenar el objeto que dejamos indicado. Estos vapores sin ocuparse mas que en ir de Ceuta á Melilla, y de este punto á las Chafarinas dejándose ver por el Peñon y Alhucemas, prestarian un servicio importante, á mas de establecer con regularidad las comunicaciones con España. Estas indicaciones, hechas sin prevenicion de ninguna especie y sin que en ellas entre para nada el espíritu de partido, quisiéramos que merecieran la aprobacion del gobierno y que meditando con la consideracion que merecen, tratase de llevarlas á cabo en la forma mas conveniente á los intereses y decoro del pais.

Hé aquí la carta á que nos hemos referido anteriormente:

Melilla 3 de setiembre.

Antes de ayer á las seis de la tarde se vió asomar por el cabo de tres Forcas, distante nueve millas de esta, el vapor de guerra *Pizarro*, trayendo de remolque á la fragata norte americana *Rialto*, que conduce á su bordo el escuadron 5.º de cazadores de Africa: en cuanto anocheció, se observó la señal que hacen los habitantes del cabo á los moros de este campo, encendiendo una grande hoguera en la cúspide de uno de los montes de mayor elevacion de aquel, desde donde dominan con la vista el Mediterráneo y esta parte de la costa de Africa. Una media hora despues de haberse visto la fogata del cabo correspondió otra en la falda del *Caramus*, monte de mucha elevacion en frente de esta plaza; á aquella siguieron otras muchas de trecho en trecho esparciéndose en todas direcciones, y á poco rato se iluminó toda la circunferencia del horizonte con iguales hogueras. Los moros de la guardia Kabila del Benesidal, la mas audaz del campo, es la que dá el servicio estos dias, y anoche estuvo mas pacífica que de continuo; pero se ha notado hoy mucho movimiento en el campo, y varios pelotones de fuerza considerable recorriendo la vega: este movimiento ha ido aumentándose á la llegada esta mañana del vapor *Alerta* procedente de Ceuta, con parte de las compañías del regimiento fijo de aquella plaza en relevo de las que hay en esta. La reunion de dos vapores, una fragata como la *Rialto* y los buques pequeños que con estos ponientes han llegado hoy de la Península, tienen al campo enemigo en un continuo sobresalto y se les conoce que están atolondrados, pues se reunen en distintos puntos, de los que varian con mucha frecuencia.

Por fin, reunimos ya en este plaza una guarnicion suficiente para el servicio que debe cubrir. Con el vapor *Pizarro* ha llegado el batallon 3.º de Almansa, que con el 5.º de Leon, cuatro compañías del fijo de Ceuta, el escuadron de Africa, la compañía de minadores y la artillería forma un total de 4,700 hombres próximamente. Pero por desgracia estos dos batallones de infantería nuevamente destinados son en su totalidad quintos salidos de la instrucción y que han venido á foguearse á Melilla.

En particular el de Leon está en un estado brillantísimo, reúne muy buena oficialidad y tiene á su cabeza dos entendidos y bizarros gefes. Para salir con estas tropas se debe reflexionar mucho por no estar aun acostumbradas á batirse, y el gefe que las mandara si no tuviese la práctica necesaria, se espondria á un chasco. Afortunadamente el general gobernador de esta plaza tiene la experiencia y conocimientos indispensables en una guerra como la que hacen estos fronterizos, pues es muy necesario un estudio particular del arte de la que aquí se debe emprender.

El objeto principal á que se debe atender en esta plaza es á ganar fuerza moral para con los moros y convencerles de que deben temerosos, y no que hasta aquí conociendo nuestra impotencia, solo les serviamos de diversion y aun de lástima.

Todo lo conseguiriamos con cuatro batallones de cazadores, y un par de vapores, con los cuales algunas veces se pudiese hacer desembarcos en la costa, talarles sus pueblos, cojerles algunos prisioneros

y traerlos á la plaza, y otras salir por este campo en los tiempos de la siega, quemarles sus mieses, cojerles sus ganados y hacerles conocer por último que no impunemente insultan el pabellon de Castilla. Estas reflexiones deben hacérselas al gobierno sin interes de partido todos los periódicos, todos los españoles.

Hoy á última hora ha venido el confidente *Moafhamete Candor* asegurando la reunion en Santiago, cuartel de la guardia del campo, de todas las kabilas del Riff, donde esperan al gobernador *Abdel-Sadek* que con 300 caballos y 1000 infantes, se halla en las tierras de Benesidel Benibudjllafar, distante de aquí cuatro leguas.

La repentina marcha del vapor *Pizarro* me impide dar á Vds. mas detalles, pero el próximo correo lo haré con mas estension, dando noticia al mismo tiempo de las ocurrencias que de aquí á entonces sucedan.

Ayer nos hicieron fuego de cañon desde la bateria de San Francisco, sin duda para incitarnos á salir, porque tenia renuida una fuerza considerable.

Idem 15.

### REVISTA EUROPEA.

Solemos empezar por Francia nuestras revistas. La influencia inmensa que hasta ahora la Francia ha ejercido en los acontecimientos y destinos de la Europa, nos permitia referir á ella los multiplicados sucesos que se desenvolvian simultáneamente en las demas naciones, y de este modo podiamos dar á nuestras revistas toda la unidad que caracteriza á los artículos en que se desarrolla y se da vueltas, si así puede decirse, á una sola idea para verla por todos sus lados. Escogiendo la Francia por punto de partida, en la análisis de los hechos hallábamos la sintesis de las causas que los producian; en el gran drama que se estaba representando en Europa, la Francia era un protagonista caracterizado que no se perdía de vista jamas, y de este modo la accion se circunscribia, apesar de la multiplicidad inmensa de escenas y peripecias que se presentaban, ya produciendo de un solo punto como los mil rayos diverjentes de un foco luminoso, ya sucediéndose de un acontecimiento á otro por una verdadera generacion que hacia que todos se refiriesen á una sola causa de causas, como las razas se refieren á un individuo, como las ramas á un tronco. Reuniendo la simplicidad de las causas á la multiplicidad de los efectos, no podia dejar de encontrarse unidad en la variedad y variedad en la unidad. La Francia era un inmenso ovillo del cual se iban desprendiendo como un hilo todos los sucesos de Europa.

No sin razon vamos á seguir hoy un orden inverso al que hemos seguido hasta aquí. De la circunferencia nos dirigiremos al centro y seguiremos de este modo el orden mismo de los sucesos. Hoy los acontecimientos que partieron de Francia refluyen á su origen primitivo. La Francia en febrero conmovió á la Europa, y hoy la Europa pide cuenta á la Francia de haberla conmovido. La iniciativa de la revolucion pertenece á la Francia; trocando la Francia esta iniciativa por la de la reaccion, se ha quedado sin una y sin otra. La iniciativa de la reaccion pertenece á la Rusia. Cualquiera nacion que adopte una política reaccionaria, no será de la Rusia mas que una auxiliar; nunca un superior, ni siquiera un rival.

La Francia, queriendo por medio de la reaccion imponer la ley á la Europa, ha creado en provecho del Czar un orden de cosas que ahora le impone la ley á ella. La nueva política inaugurada hoy por la Francia, es una política impuesta por la fuerza de los acontecimientos, los cuales como de rechazo han ido á herir á los mismos que desalentadamente los provocaron. La reaccion es la enemiga de la Francia, y la Francia ha dado fuerza á la reaccion. Y al mismo tiempo ha dejado perecer á la revolucion que era su amiga. Recorramos la Europa, ayer campo de héroes, hoy panteon de mártires, evoquemos, no los pueblos, sino la sombra de los pueblos, y todos nos dirán que han muerto, porque la Francia les ha dejado morir, y todos esos pueblos muertos eran sin embargo los amigos de la Francia.

La Italia todo entera es ya un cadáver que des-

pedazan de nuevo los buitres de la Santa Alianza. El Piemonte, firma ya la paz con el Austria, se ve exorable, y su gobierno ha tenido que pedir al efecto un crédito de 75 millones. Parece que Cárriar tamaña afrenta.

Milan, la ciudad tan heroica como desgraciada, no pudo disimular su profundo dolor al ver de nuevo enarboladas las enseñas del Austria. El descontento público, sin embargo, apenas se manifestó que varios milaneses, lo que no impidió que varios milaneses, fuesen condenados á sufrir un castigo de palos que costó la vida á varias de las victimas.

En Génova se levantó el estado de sitio para que no se verificasen las elecciones bajo un régimen excepcional.

Venecia ha sucumbido despues de haberse inmortalizado. Ya sabemos cuán heroica fué su resistencia. Pero concluida la paz del Piemonte con el Austria, vendida la libertad en Hungría por Georgey, ¿en que puede amenguar una capitulacion la gloria de su heroismo? No por eso Manin dejará de ocupar en la historia de los grandes hombres una página brillante, ni los patriotas venecianos olvidarán jamas las relevantes prendas del desterrado ilustre. Lo mismo el antiguo dictador de Venecia, que los demas que le acompañan en su destierro, eran excelentes ciudadanos, dotados de un noble corazon. ¿Quién les reemplazará ahora en la ciudad de los lagos? ¿Los enemigos mas encarnizados de la libertad, las inteligencias mas abyectas que deshonoran la especie humana, los que nada tienen de comun con los venecianos heroicos! Donde quiera desterrados, donde quiera hombres de corazon que esperan con ansia oír de nuevo un grito de libertad, ver de nuevo la señal que les llame á la lucha para triunfar ó morir. De cuarenta á cincuenta son en Venecia los exceptuados de la amnistía, entre ellos además de Manin, estan Tommasso y Avezzani, muchos abogados notables y no pocos religiosos. Los déspotas siempre lo mismo; siempre son el talento y la virtud sus principios enemigos.

Garibaldi se habia salvado en Hungría. Jamas ha habido hombre tan desgraciado. Se salvó primero en Venecia arrojando mil peligros, y apenas llegó á la noble ciudad, tuvo que evadirse. Pudo ganar las fronteras húngaras, y no bien las saludó, los magyares se sometieron. Créese que ha podido llegar á Constantinopla.

La Toscana hoy ya no es mas que una dependencia del Austria. Diez mil croatas van á ocuparla. En Nápoles se halla entronizado un sistema de inaudito terror; la Constitucion es no mas que un nombre vano; los antiguos diputados de la izquierda, son victimas de encarnizadas persecuciones. Los sicilianos que regresaron á sus hogares, fiados en la amnistía, estan espiando en calabozos su fatal confianza.

En Roma han renacido todos los abusos del régimen pontifical. El Papa se niega otorgar á los romanos las instituciones liberales que les habia prometido el gobierno frances, y de eso nacen complicaciones gravísimas, que obligan á Luis Napoleón y á sus consejeros á adoptar una política capaz de producir muy pronto una conflagracion general.

¿Qué diremos de la Hungría? La Rusia entrega al Austria los gefes de la insurreccion para de este modo obligar á su aliada á mancharse con ejecuciones sangrientas. El gran Kossuth, los gloriosos Bem y Dembinsky y muchos generales y diputados esclarecidos se han refugiado en Turquía, y la Rusia irritada pide á la Puerta la estradicion de los proscritos para cebar en ellos su insaciable venganza. ¡Mengua eterna á la Rusia! ¡Baldon eterno á la Turquía, si se deja intimidar por las amenazas del moscovita! ¡Eterno vilipendio á la Inglaterra y á la Francia si no ayudan en esta ocasion á la Turquía para hacer desistir al Czar de sus inmundas pretensiones!

De la revolucion alemana, de todo el movimiento de los paises germánicos, ya no queda mas que un recuerdo. La Alemania ha vuelto á condeñarse á la inaccion y á la impotencia, ha sucumbido por sí sola, sin la hostilidad de los extranjeros.

Los alemanes han combatido á los alemanes. El espíritu de la Europa moderna no ha penetrado más que en el pueblo alemán, sin inocularse en su ejército, el cual tiene por patria los cuarteles, y no conoce otro deber que el de la obediencia ciega. Contra soldados tan mecanizados por la ordenanza nada pueden los parlamentos ni los clubs sino de una manera muy lenta, y esto es seguramente lo que no supieron comprender los hombres parlamentarios de la Alemania, los cuales quisieron hacer una revolución, prescindiendo de los principales elementos que se necesitan para llevarla á cabo: hombres y dinero. La Asamblea nacional alemana y soberana de Francfort, con llamarse nacional, alemana y soberana, no tenía un soldado. La Asamblea constituyente de Berlín y la de Viena se organizaron del mismo modo, y fueron por lo mismo igualmente impotentes. La de Berlín se disolvió delante de unos cuantos polizontes; para disolver la de Viena bastó la simple insinuación de un agente del gobierno.

Y si débiles fueron las Asambleas alemanas, no lo han sido menos sus obras. Sus constituciones descansan todas bajo las cartas otorgadas que les sirven de losa sepulcral, y los príncipes se complacen en borrar hasta las inscripciones de estas mismas losas.

Una sola ha quedado de la Asamblea de Francfort, la ley sobre el estado de sitio, desconocida hasta hace poco en Alemania. Los monarcas han recobrado todo el orgullo de sus mejores tiempos; ya no se respeta ninguna circunscripción territorial; extienden su acción hasta á las capitales donde no pueden ejercer ninguna legítima; y todas estas intervenciones se hacen en nombre del imperio germánico. Los príncipes se agrupan todos como antiguamente al rededor del rey de Prusia y del emperador de Austria, y se hallan unidos al emperador de Rusia con los vínculos de una simpatía interesada.

En cuanto á la Rusia, el Czar se reserva la libertad de combatir la revolución donde quiera que levante la cabeza, y se ha constituido en vigilante y guardador de lo que llaman los absolutistas *intereses morales de Europa*.

En vista de tantos excesos, delante de tantos peligros como amenazan la libertad europea, la Francia y la Inglaterra ni siquiera protestan en nombre de las nacionalidades y en nombre de la humanidad. Ni siquiera se interponen entre la fuerza vencedora y el derecho vencido. Pero no importa; la Francia y la Inglaterra no por eso dejan de avergonzarse del triste papel que sus gobiernos les hacen representar. En un día de indignación, que tal vez no está lejos, la Francia ó la Inglaterra, ó las dos á la vez, cumplirán su misión apesar de sus gobiernos. La Europa tiene fé en ellas. La Europa espera de la Francia y de la Inglaterra la señal de resurrección de Milán y de Viena, de Venecia y de Hungría, y la libertad está segura de que todos los esfuerzos de los partidarios de la inmovilidad absoluta serán insuficientes para contener su marcha progresiva. (Nacion.)

De la España de ayer hemos visto un artículo sobre quintas y matriculas de mar que está en perfecto acuerdo con nuestras doctrinas sobre estas importantes materias. Por esta razon creemos conveniente insertar algunos de sus principales párrafos que dicen así:

## DE LA EMIGRACION.

### ARTICULO III.

El horror á las quintas violenta la emigracion en todo el litoral de España haciendo anticipar la salida á la edad de diez y seis años en que es preciso dejar un fador. Si los jóvenes se preparasen con algunos conocimientos teóricos y prácticos, ya en el comercio, ya en un arte ó profesion, y dieesen algun tiempo á la naturaleza para fortificarlos y disponerlos a la dura campaña de la emigracion, pudieran prometerse cuando menos ver disminuir sus riesgos, y generalmente un buen éxito para sí, para su familia y para su patria, porque todos van á ganar con su fortuna; pero echar á estos infelices niños á granel bajo escotilla, sin otra preparacion que mal formar letras y números, sin otro equipaje que el vestido puesto, ni mas providencia que la avaricia del capitán en alta mar, y una triste

carta de recomendacion al saltar en una tierra, de ordinario y mortífera é inhospitalaria, es realmente enviarlos al matadero; es en los padres un ciego y enorme abuso de su autoridad, y en los gobiernos que lo ocasionan y lo toleran, un olvido completo de sus deberes de proteccion universal.

Pero estos así ahuyentan las quintas y que por escapar de ellas se precipitan ciegamente en peligros infinitamente mayores, dejan un puesto vacío que debe ser ocupado por otros; resultando pueblos que no hay necesidad de quitar, porque apenas se da al número de jóvenes válidos para llenar el cupo. Así una injusticia produce mil, y los desórdenes se eslabonan unos en otros por un encadenamiento fatal.

El servicio de mar es aun mas duro, si cabe, y somete al marinero á una prolongada y casi interminable esclavitud. Al fin el mozo sabe que corre la suerte solo entre los 18 y 25 años; en cada uno de los cuales va disminuyéndose su riesgo, y salvándose en todos, queda definitivamente libre; que si le toca y cumple su período, vuelve igualmente libre á su casa; pero el marinero vive sujeto al llamamiento durante sus mejores años; no se liberta sino á la tercera campaña; y aun entonces no queda exento de toda responsabilidad. De nada le sirve estar casado; la familia en realidad no se ha hecho para él: la armada necesita hombres de mar cuanto mas experimentados: bien pueden perdonar la mujer y los hijos si el rey necesita tripular un buque. Estas y otras exigencias y circunstancias penosas agravan el servicio de mar hasta mas allá de cuanto puede ponderarse, y hacen de la marinería una especie de moreria, que como tratada sin piedad, vive tambien sin ley y sin Dios á paso de brutal ignorancia y destitucion. ¡O luego quereis fomentar la marina militar!

¡Pero no habrá medio de conciliar su existencia con lo que pide el derecho y la dignidad del hombre? ¡Perezca mil veces la armada, y perezcan todas las instituciones, si no han de servir para ensalzar la humanidad, y si por el contrario solo han de ser parte para deprimirla y escarnecerla!

Nosotros abrigamos la íntima conviccion de que toda necesidad social puede y debe ser satisfecha sin menoscabo antes con afianzamiento de tan caros intereses. A los hombres especiales toca escogitar los medios. Por nuestra parte pensamos que nada perderia la armada con generalizar el método que se sigue en Vizcaya, donde las matriculas, cuando se les pide marmeros, tienen el arbitrio de comprarlos; y de esta manera se libertan todos del servicio de mar por medio de una corta retribucion pecuniaria. Hé aquí un fuero que conviene quitar á Vizcaya de una manera noble y generosa: imponiéndolo en Castilla y convirtiéndolo en ley general del reino.

Nuestro ilustrado corresponsal de Paris nos remite la siguiente carta, en la cual se descubre el velo á las intrigas y manejos del pérfido jesuita Falloux; y se indican con sobrada claridad las causas que han impulsado á Luis Napoleon á publicar la carta que llama en el día la atencion de la Europa.

Paris 9 de setiembre.

Hé aquí la version mas acreditada que acerca de la carta del presidente de la república á Monsieur Edgard Ney sobre los asuntos de Roma, corre en los círculos políticos de los hombres mas allegados al Eliseo, y que por lo mismo pueden Vds. tener por la mas exacta.

«Cuando en la sesion del 7 de agosto Mr. Falloux, ministro de Instruccion pública, proauoció en la tribuna su brillante discurso católico-señal en nombre del gabinete, la parte liberal de este (sobre todo el presidente y el ministro del interior) se alarmó de ver los vuelos que los legitimistas habian tomado, y de la preponderancia oficial que acababa de conquistar en la Asamblea el órgano mas distinguido que representa aquella opinion en el ministerio. Esta alarma fué transmitida por dichos ministros constitucionales á Luis Napoleon, quien participó de los mismos temores que sus ministros acerca de la actitud que iba tomando el partido de la legitimidad. A todos ellos sentó muy mal la frase en que Mr. Falloux habia manifestado que era un deber del gobierno frances restaurar

al Papa «sin condiciones.»

Acórdose en consecuencia variar de conducta respecto á los legitimistas: vigilarlos, espiarlos y desconocerlar sus planes de futura y absoluta dominacion. Concedor de este paso el sagaz discípulo de Loyola y Montalembert, concertó en este último y con los demas gefes directores de su partido los medios de vengarse, lo cual les era entonces muy fácil. Existía antes del 7 una liga secreta entre Luis Napoleon y los partidos realistas; en virtud de la cual estos habian de influir en las elecciones de los consejos generales en el sentido de que estos cuerpos pidieran la inmediata revision de la Constitucion, con el fin de provocar la creacion del imperio, de una monarquía napoleónica, ó al menos de prolongar el período de la duracion presidencial. Las elecciones estaban ya muy próximas, y esta misma razon movia sin duda á Luis Napoleon y á los ministros para dejar las cosas *in statu quo* el 7 de agosto, limitándose á vigilar el partido legitimista á la vez que se esperaba de él el servicio de que hemos hecho referencia.

Una circular partió de Paris previniendo á los legitimistas de los departamentos, que ya no habia nada de lo dicho, que se abstuviesen de toda idea ó indicacion acerca de revisar la Constitucion, en vista de las disposiciones poco favorables á la *Compañía* que manifestaba Luis Napoleon. Esta circular, obra de los Falloux y Montalembert, cayó al punto en manos de Mr. Dufaure, quien la mostró al presidente, insistiendo en las persuaciones y en los temores del día 7, respecto á los planes legitimistas y mala voluntad que estos consecuentes partidarios del conde Chambord profesan á Luis Napoleon, de quien solo quieren servirse como de un instrumento apropiado á sus fines ulteriores, y á quien por consiguiente están dispuestos á vender y á hacer traicion en cuanto logren la suya; y persuadido el presidente de esto mismo, á vista de lo que veia y de las razones que enérgicamente le esponia su ministro del interior, escribió el 18 la carta que vds. han visto sobre los negocios de Roma, en la cual quedan por tierra los planes legitimistas de Paris y de Gaeta.

«Añadan vds. á este paso tan ventajoso para la República la circunstancia de que, con efecto, los consejos generales salvo algunas ligerísimas é insignificantes escepciones, obran en el sentido indicado antes; es decir sin suscitar la cuestion de revision, y hallarán que la causa de la libertad y de la democracia tiene mucho que agradecer hoy á las imprudencias y al ciego afán de dominacion que aqueja á los realistas. Cotejen vds. las fechas de los sucesos; sepan que la circular política la tiene muy cerca á la carta de Napoleon que la precede; observen la actitud que desde el 7 de agosto y principalmente desde el 18, ha tomado la prensa de aquel color respecto al presidente; la conducta de Mr. Falloux, sus baños lejos de Paris, etc., y hallarán que lo que les digo es muy cierto.

«A menos que un paso atras, hijo de la cobardía, no venga á desvirtuar este suceso, en sus naturales consecuencias, una nueva era se abre para la República. Hace tres dias se nota una agitacion extrema en esta poblacion. La diplomacia ha abandonado su ocio normal: celébranse juntas y entrevistas por todas partes. Parece que la embajada inglesa no es estraña á este paso, y se cree que dicha potencia obrará de acuerdo con la Francia. Entretanto los revolucionarios de esta procuran agitarse tambien, y ver de sacar todo el partido posible de la nueva situacion que ventajosamente les producen los sucesos que hoy preocupan al mundo.»

(Reforma.)

PAMPLONA 9 de setiembre.

El señor Perales, gefe político de esta provincia ha sido promovido al mando de la de Valladolid, á lo reemplazará el señor Sartorius, hermano del ministro de la gobernacion, trasladado desde la de Almería, de quien corren noticias muy favorables. Tambien ha sido nombrado para el gobierno militar de esta plaza el brigadier Ochotorena, debiendo ocupar el general Beadella el puesto de comandante general de la provincia de Almería que deja el primero.

Parece que el señor Ponzos, secretario que era

de este gobierno político, y que poco ha fué promovido al gobierno civil de Antequera, vuelve á su primitivo destino sin haber ocupado el segundo.

También se asegura que trasladan á otra parte al señor Iriarte comandante de carabineros.

La recolección de grados en esta parte que se llama la Cuenca de Pamplona ha sido muy buena. En todo lo demás de Navarra ha dejado mucho que desear, especialmente en la ribera del Ebro. La cosecha de vino tampoco ha sido muy abundante; bien que en cierto modo será un beneficio, porque se halla ahora en el precio mas bajo que puede darse. En Tafalla y sus contornos ha caído una fuerte granizada, causando bastante daño.

El número de ladrones va esta temporada en aumento. Los desertores del presidio ó del camino que conduce á los establecimientos penales, los muchos individuos que han cumplido su tiempo en los mismos, y sobre todo, la holgazanería y falta de empleo de brazos, son la causa de este aumento; y no hay que achacarlo á la miseria, porque aun no ha llegado este caso. La policia y los tribunales trabajan extraordinariamente por capturar los malhechores; pero sus esfuerzos serán vanos. Interio que en la parte meridional de Navarra no se dé impulso á la mejora de la educacion; interio no se infunda amor al trabajo á tanto jóven vicioso, holgazan é insubordinado, los vagos y los ladrones pulularán, y nada habrá seguro para ellos.

(Observador.)

## Palma 26 de setiembre.

### REVISTA DE PERIODICOS.

El corresponsal del *Batear* de la villa de Manacor con fecha 17 de este mes le da cuenta de la feria habida en el dia anterior del modo siguiente:

«Inmensa ha sido la concurrencia que hemos tenido en esta villa con motivo de la última feria celebrada en el dia de ayer; y nunca sus vecinos se habian esmerado tanto en ofrecer las posibles diversiones á los concurrentes. Por la noche del sábado 15 se estrenó en el teatro el drama trágico en 3 actos obra del célebre Quintana titulado *El Duque de Viseo*; en el que se lucieron algunos jóvenes que como meros aficionados merecen toda nuestra gratitud: seguidamente se bailó la polka por los hermanos el Sr. Carlos Charini y la señorita Encarnacion, sorprendiendo al público por lo poético de las figuras y por la gracia de dicha señorita que con la sonrisa en los labios y la ligereza en los pies arrancó generales y estrepitosos aplausos: terminando la función con una graciosa pantomima.

«Ayer domingo por la tarde la compañía ecuestre-gimnástica dió su segunda función en el patio del antiguo cuartel de caballería, á la que concurrió un gentío inmenso.

«Por la noche hubo baile en el Casino al que asistieron personas muy notables de ambos sexos de la capital de la provincia y de otros pueblos, muchas de las cuales tomaron parte en el rigodon, wals, polka, polka-mazurca etc. y el primor con que bailaron muchas señoritas, hacia mas encantadora su gracia y belleza.

«Hemos admitido como un obsequio la asistencia al referido baile de todas las personas notables, (á quienes hemos procurado complacer), que tanto contribuyeron á su animacion y licimiento; al paso que nos cabe la satisfaccion de que á pesar de tanto gentío asi en la feria como en las diversiones, ha reinado el mayor orden sin que la autoridad haya tenido que reprender demasía alguna.»

El mismo periódico noticia despues que con real orden de 14 del que rige ha quedado suprimida la cátedra del notariado establecida en esta capital, pareciendo que el motivo de la supresion es el escaso número de alumnos matriculados en el último año y el consiguiente déficit en el fondo de las matriculas destinado á cubrir los gastos necesarios para el sosten de la cátedra.

El *Diario* publica un comunicado que puede

servir de instruccion para los que concurran á las corridas de toros y novillos y por esto motivo lo insertamos.

«Ya que ha llegado la cuadrilla que ha de lidiar los novillos navarros en la plaza de toros de esta ciudad, creemos no está fuera del caso hacer algunas advertencias para el mayor éxito de las funciones, ayudando con algunas voces técnicas á la comprension de los que no hubiesen presenciado un espectáculo de esta naturaleza.

«Una función en la que se han de picar, banderillar y matar algunos novillos exige para la autoridad que presida la plaza las siguientes prevencciones:

«1ª Debe registrarse escrupulosamente la puya ó hierro de la pica, sin que sea permitido tenga mas líneas que las marcadas por ordenanza. Y siendo esta una de las suertes en que con mas facilidad puede hecharse á perder una res, con mas motivo debe examinarse la puya tratándose de novillos.

El abuso en esta parte no es tolerante en plaza alguna, pues el vicho que siente el castigo, cuando á impulsos de un marronazo se escarmienta, queda si cabe inutil para la lidia y se vuelve receloso y avanto.

«2ª Mientras la res se ponga en suerte para la pica no deben dársele banderillas, pues suele muchas veces quedar entera para la muerte y perjudicar notablemente al encargado de estoquearla.

«3ª Las banderillas tampoco deben ser en gran número; pues si da la casualidad que se ponen en toda regla dificultan la muerte por hallarse colocadas en los rubios; puesto donde el espada asesta la puñteria del estoque.

«4ª Mientras el toro ó novillo reciba picas no deben los lidiadores distraerle con el capeo, sino para sacarle de suerte al picador despues de recibido el puyazo; quedando espacio para capearle en el momento que el clarín hace señas para banderillas.

«5ª La autoridad que preside señala con un pañuelo blanco el momento de variar de suerte; diferenciándose ó señalando cuando han de ser banderillas de fuego con solo levantar el pañuelo á la altura de la cabeza, apoyándolo en la pared derecha del palco. Si hubiesen de echarse perros á un toro hasta llevar los dedos índice y pulgar al extremo de la oreja derecha.

«6ª No debe darse señal para la salida de otro toro hasta que se hallen cubiertos de arena los charcos de sangre que dejen el toro anterior y los caballos que sean heridos en el redondel; pues pueden perjudicar á los lidiadores.

«7ª Debe prevenirse al encargado de la plaza que tenga la gente suficiente para el servicio de ella, no tanto para hechar arena con la prontitud necesaria, cuanto para que no se quede sin caballos el circo, si por cualquier evento mata el toro los que servian á los picadores ó tienen que retirar los heridos.

«8ª Debe prohibirse el que se arrojen á la plaza cáscaras de melon, naranja ú otra fruta, así como cualquiera objeto que pueda incomodar á los lidiadores.

«9ª Las mulas para el arrastre no deben salir á la plaza hasta que el cachetero ha terminado con la res: Las mulas sacarán primero al toro, y despues los caballos que hubiesen quedado muertos en el circo.

«10ª No deben permitirse banderillas de fuego sino cuando el toro á fuerza de mostrarse avanto y de no entrar á la pica, necesitase este castigo; y en novillada se debe retirar de la plaza con los cabestros; para que el público disfrute en otro toro mas voluntarioso de la suerte de la pica; pues resultaria en otro caso que de los dos novillos de muerte solo uno recibiera picas, ó acaso ninguno.

Nos parecen las anteriores observaciones suficientes á regularizar las próximas corridas; y aunque ligeramente, vamos á señalar algunas de las principales suertes y términos tauromáquicos.

**Puyazo.**—La suerte de la pica. Se pone en regla sin separar el caballo de la barrera, sacando el diestro con la capa á la res despues de recibida la suerte.

**Marronazo.**—Cuando el picador perdiendo la direccion de la pica la planta en el brazuelo de la res.

**Diestro.**—Lo mismo que lidiador.

**Redondel.**—Circo.—La plaza.

**Rehiletos.**—Lo mismo que banderillas.

**Muleta.**—Lo que sirve al espada en la mano izquierda para colocar el toro á la muerte pasándole con ella antes de clavar el estoque. Debe ser de lana color rojo.

**Lomar el olivo.**—Cuando el espada se ve obligado á saltar la barrera. En ley tauromáquica, el espada, apenas á brindado la muerte, no debe tomar el olivo.

**Quedar desarmado.**—Cuando el espada pierde la muleta.

**Volapié.**—Suerte de matar, que consiste en meter la espada cuando el toro apoyado en la barrera no quiere salir al tercio de la plaza, y el diestro se ve obligado á cruzarle pasándole de derecha á izquierda.

**Mete y saca.**—Estocada en la cual se queda el espada con el acero en la mano despues de dada aquella.

**A pasa toro.**—Estocada dada por el diestro, cuando no colocándose la res en suerte, espera al toro al paso, citado por una capa.

**Al cuarteo.**—Banderillas puestas citando al toro por un costado y obligándole á dar media vuelta para clavárselas.

**Descabellar.**—Cuando el espada viendo en buena posicion á la res procura clavar la punta del estoque en el tendón ó nuca del toro. Si está bien dada esta suerte el vicho queda muerto en el acto.

En el curso de las corridas podremos acaso valerlos de otras espresiones que apuntaremos como las anteriores al hablar de la lidia de novillos.

UN AFICIONADO.

### SINDICATO DE RIEGOS

de la huerta de Palma.

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada en 15 del actual, para abrirse un trozo de zanja en la nueva acequia de la fuente llamada de la villa, por no haber sido admisible la postura ofrecida; ha dispuesto este Cuerpo que el domingo próximo 30 del corriente á las doce de su mañana se proceda á nueva subasta y si lugar hubiere al remate, á favor del mas beneficioso postor, bajo las condiciones contenidas en el albalan formado al efecto y que obra en poder del infrascrito: cuyo remate se verificará en la casa consistorial del sindicato sita en la manzana 140, núm. 20. Palma 26 de setiembre de 1849.—P. D. D. S.—Onofre José Gomila, secretario.

El señor juez de primera instancia de este partido ha señalado el dia 1º de octubre próximo á las doce de la mañana para el remate, en los estrados del juzgado, de dos cuarteradas de tierra sitas en el término de esta ciudad de pertenencias del predio llamado la Torre d' en Fonoy propio de D. Mariano José Gallera, bajo el plan de condiciones que contiene el albalan de subasta que obra en el despacho del infrascrito escribano y copia del mismo en poder del pregonero Francisco Tomas. Palma 26 de setiembre de 1849.—Miguel Servera.

### Boletín de Comercio.

Embarcaciones despachadas dia 25.

Para Barcelona laúd S. José, de 58 ton., patron Lorenzo Llodrá, con habas 7 marineros y 5 pasajeros.

Para Iviza jabeque Virgen de Jesus, de 25 ton., capitán don Juan Ferrer, con efectos y balija 7 mar. y 4 pasajeros.

Para Valencia laúd Esperanza, de 45 ton., patron Guillermo Palmer, con azúcar y 7 mar.

Para Torreveja bergantín Noruego Eolo, de 253 ton., capitán A. O. Falk, con lastre y 10 marineros.

Para Barcelona laúd S. Cayetano, de 55 ton., capitán don Cristóbal Alzamora, con trigo 8 mar. y 8 pasajeros.

Idem fondeada.

De Génova en 7 dias laúd Carmen, de 26 ton., capitán don Martín Rabasa, con daclas y 6 marineros.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

EDITOR RESPONSABLE.